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题目：天国的比喻 

 

亲爱的弟兄姐妹，平安，感谢主的恩典，我们再一次分享祂的话语。 

 

从马可福音第 4 章开始，记载基督用比喻开始祂的传道事工。比喻的真正作用不

是要隐藏真理，而是要説明真理。许多时候，听道的人聼得耳朵发沉了，他们不会

接受直接的道理。当你不能继续吸引学生的注意的时候，就要就用说明这一种方法

去吸引他们的注意力。他们要讲故事了。我们对生命和关于生命的事物都很感兴趣, 

所以讲的人一讲故事的时候，突然，聼的人又再留意聼了。讲的人可以在故事里很

微妙地说明想要表达的真理。在耶稣的每一个比喻里，都在说明一些真理。用直接

的方法去讲的道理，人们是听不进去的。因此，采用比喻式的教导，可以让你继续

把真理讲给他们听，只是现在是用了一个更微妙的方法去讲。 

 

有些比喻，人们能够明白的，而且明白得很透彻。事实上，在耶稣讲的某些比喻

里，要是法利赛人明白的话：「啊！噢！这个是冲着我们说的！」那么他们会很生

气。很多比喻是用来指责法利赛人和他们的态度。有时候，耶稣说明了某种思想，

法利赛人却仍然不能理解，当门徒问：「主啊，究竟你想要讲甚么？」耶稣就解释

给祂的门徒听，而祂会在私下教导他们的时候给他们解释那个比喻。 

 

现在，耶稣说，这些就是所有比喻的中心，这些关于天国的比喻。我们查考马太福

音第 13 章的时候已经谈论过。马太没有给我们提到的事，马可就稍作补充。 

 

马可福音第 4 章第 1 节説：『耶稣又在海边教训人，有许多人到他那里聚集，他

只得上船坐下。船在海里，众人都靠近海，站在岸上。』 
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这时候，群众开始拥挤耶稣。有些人发现，当他们触摸耶稣的时候，他们的病就痊

愈了。因此，无论耶稣走到哪里去，群衆都伸手要去摸他。前一章，就是第 3 章

第 10 节说：『他治好了许多人，所以凡有灾病的，都挤进来要摸他。』当你有不

舒服的时候，就去触摸耶稣，这已经成为一种习惯。你可以想像，人们一直推来推

去，想要靠近你，想要摸到你，这样过一些时间，你就会觉得很烦的。 

 

因此，当有许多人聚集…许多就是很多很多。当他们在海的另一边，我们稍后会看

到。当群众聚集的时候，圣经说，除了妇女和小孩子以外，有五千个男人。所以，

假设每一个男人都带一个妇人和一个小孩的话，那么就可能有一万五千人之多，聚

集在野地里，要听耶稣讲道。所以，你可以想像，这么大批的群众一路跟随着祂, 

祂真的需要登上一条小船，把船推开到水面上，这样才可以不被拥挤，而能够向他

们说话。 

 

『耶稣又在海边教训人，有许多人到他那里聚集，他只得上船坐下。船在海里，众

人都靠近海，站在岸上。』 

 

马可福音第 4 章第 2 到 9 节说： 

[2]耶稣就用比喻教训他们许多道理。在教训之间，对他们说： 

[3]「你们听啊！有一个撒种的出去撒种。 

[4]撒的时候，有落在路旁的，飞鸟来吃尽了； 

[5]有落在土浅石头地上的，土既不深，发苗最快， 

[6]日头出来一晒，因为没有根，就枯乾了； 

[7]有落在荆棘里的，荆棘长起来，把他挤住了，就不结实； 

[8]又有落在好土里的，就发生长大，结实有三十倍的，有六十倍的，有一百倍

的」； 

[9]又说：「有耳可听的，就应当听！」 

 

基本上, 这些群众是农业社会的人。每一个人实际上都在某些方面从事与农业有

关的工作。甚至那些住在城里的，也有他们的农地在乡村里。他们在耕地上盖了有

塔台的石头房子。他们到田里耕种和收割，在耕种和收割的期间就住在外面，在冬

天就搬回城市里。他们是属于农业社会，一直跟泥土打交道。因此，当耶稣跟他们

讲到有关耕种的事，有关撒种的事的时候，祂是利用一些他们非常熟悉，非常普通

的题材给他们讲。祂描述种子落在土地上遇到的不同情况，这是他们极为熟悉的题

材。 

 

我聼过一位社会学家发表一篇很有趣的演讲。他讲到在美国所发生的变化，他们从

一个农业社会转变到一个工业社会，形成都市化。他又提到这种转变对美国的整个

社会生活、家庭，以致对孩子的态度上，或者父母生不生孩子的事情上都有影响。

在一个农业社会里，孩子是受欢迎的。每一个农民的孩子，从出生到十八岁，他的

价值就相当于一万块美金的劳工。他们很小就开始学做杂务。孩子被看为一个祝

福，因为他是一项产业。 
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因此，务农的家庭都是大家庭，有很多子女。他们都是受欢迎的，而且男孩子比女

孩子多，因为在田里他们比女孩干更粗重的活。但是，像在美国, 从一个务农的

社会，转型到现在都市化的社会，工业型的社会，每个孩子的出生，就形成一种负

债的状况。所以，当一个小孩出世的时候，你会说：「谁要他呢？又多了另一項开

支了。」这肯定影响我们对待生下来的小孩的态度。 

  

这位社会学家说，除非你明白这个道理，否则你就不能明白我们目前在社会上所面

对的种种关于小孩子的问题；虐待孩子的个案上升，这一切孩子的问题我们都不能

明白。只有当我们明白到一个事实，就是新的世纪开始后，美国已经从一个农业社

会，发展成为一个都市化的工业型社会，小孩子不再是一个产业，而是一个负累。

他讲的实在很有道理。 

 

耶稣说的话是很有意思的，祂说的都是百姓熟悉的事情，这是很重要的。祂讲这个

比喻的内容，在他们撒种的时候，都经历过的事情。祂所讲的就是他们家乡所发生

的事。 

 

好，我们继续看马可福音第 4 章 10 到 12 节： 

[10]无人的时候，跟随耶稣的人和十二个门徒问他这比喻的意思。 

[11]耶稣对他们说：「神国的奥秘只叫你们知道，若是对外人讲，凡事就用比

喻， 

[12]叫他们看是看见，却不晓得；听是听见，却不明白；恐怕他们回转过来，就

得赦免。」 

 

现在耶稣是不是要隐藏真理，不给人有回转的机会呢？不是的。就如我说过的，比

喻是用来吸引人的注意力，向他们说明真理。只因他们再也听不进道理。听道对他

们来说还是重要的，所以耶稣就用比喻，虽然他们听了还是不明白, 但是听道对

他们来说还是重要的。 

 

神审判人的时候是公正的。虽然人们都把自己的心思意念封闭起来，但是每一个人

还是有听道理的机会。一个人的心不向神和福音敞开，那是一件很叫人诧异的事。

我们怎样去看待别人向我们讲的道，是一件很奇异的事。 

 

马可福音第 4 章第 13 节说：『又对他们说：「你们不明白这比喻吗？这样怎能明

白一切的比喻呢？ 」 

 

现在耶稣给我们一个线索。在比喻中都有这样一个解经的不变定律：「如果你不明

白这个比喻，你怎样能够明白一切的比喻呢？」这就是比喻的线索：种子就是道。

这是比喻的其中一个线索。当你在一个比喻里看到种子栽种了或甚么的, 你就要

知道种子就是神的道。因此耶稣是在说：「你们不明白这比喻吗？这样怎能明白一

切的比喻呢？」祂告诉你解释这个比喻的一个不变的定律, 是甚么代表甚么。 
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马可福音第 4 章第 14 节说： 

[14]撒种之人所撒的就是道。 

 

所以实际上, 夺去种子的天上飞鸟，就是指撒旦。牠夺去所栽种的种子，甚至不

容许种子有机会发芽生根。 

 

马可福音第 4 章 16 到 20 节说： 

[16]那撒在石头地上的，就是人听了道，立刻欢喜领受， 

[17]但他心里没有根，不过是暂时的，及至为道遭了患难，或是受了逼迫，立刻

就跌倒了。 

[18]还有那撒在荆棘里的，就是人听了道， 

[19]后来有世上的思虑、钱财的迷惑，和别样的私欲进来，把道挤住了，就不能

结实。 

[20]那撒在好地上的，就是人听道，又领受，并且结实，有三十倍的，有六十倍

的，有一百倍的。」 

 

所以，撒种的比喻形容不同的人在心里是怎样接受神的道。对于某些人，种子连发

芽生根的机会都没有，因为他们根本不以开放的态度去听神的道。种子撒下的当

儿，他们存着抗拒的思想，撒旦就夺去所栽种的道种，所以那种子毫无果效。有些

人听道以后感到很兴奋，用欢喜快乐的心情来接受，我们当然遇过这类人。他们起

初是很激动，但是当逼迫来到, 试炼或试探来到，他们就跌倒，因为根基不深。

他们有的只是情绪上的经验。他们曾经感觉很喜乐，很受感动，但根基完全不深, 

所以试炼临到的时候,. 就随之而跌倒。 

 

第三类, 是我感到兴趣的一类，因为我觉得大部份在教会听道的人都是属于这一

类，多于其他三类。这一类的人接受了神的道，神的道开始在他们生命中生长，但

是在荆棘中生长。世上的忧虑、钱财的迷惑，和别样的私欲，把他们生命中的道的

果效挤住了，因此结不出果子来。 

 

主的心意是希望我们每一个人都结出很多果子来。祂说：『你们多结果子，父就因

此得荣耀。』但是我觉得人们的工作遭到挫败,或受到限制; 他们的生命没有真正

为天国做出很多贡献，往往是因为他们的心被牵引诱惑了。他们并不是罪人，不是

彻头彻尾的悖逆神。他们是爱主的，对神有正确的渴望，但是他们却眷恋世界和世

界的事。因此，他们的生命没有成就他们应该和能够成就的，使神得着荣耀，因为

世界的忧虑、钱财的迷惑，和别样的私欲把他们挤住了，以致神不能为祂自己在他

们生命中结出丰满的果实。 

 

在今天这个世界里，要保持正确的优先次序是很困难的，这也是我要学习和最为关

切的事。在我的生命中，最叫我关注的就是在这个比喻里所谈到的。 
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耶稣对门徒说：『不是你们拣选了我，是我拣选了你们，并且分派你们去结果子；

叫你们的果子常存。』我最大的希望，就是我的生命结出可以常存的果子。『那撒

在好地上的，就是人听道，又领受，并且结实，有三十倍的，有六十倍的，有一百

倍的。』 

 

马可福音第 4 章 21 到 23 节继续说： 

[21]耶稣又对他们说：「人拿灯来，岂是要放在斗底下，床底下，不放在灯台上

吗？ 

[22]因为掩藏的事，没有不显出来的；隐瞒的事，没有不露出来的。 

[23]有耳可听的，就应当听！」 

 

耶稣在祂的教训中常常这样说：「假若你有耳朵去听的，就留心听。」除非我们的

耳朵被神的灵打开，否则我们的耳朵是不会去听的。只有圣灵才可以给我们能力去

听。『属血气的人不领会神圣灵的事，并且不能知道，因为这些事惟有属灵的人才

能看透。』然而一直到启示录，耶稣向教会说话的时候，还是再三的说：『圣灵向

众教会所说的话，凡有耳的，就应当听！』 

 

弟兄姊妹, 你们是世上的光。光是用来照亮黑暗，不是藏在灯台下。神所给你的

光，不单单是你为自己去持守，而是要你去照亮别人。 

 

马可福音第 4 章 24 节继续说：『又说：「你们所听的要留心……」 

 

今天人们常常这样说：「哎！你知道吗？让我们听听他怎么说。」主说：「你们所

听的要留心。」你知道吗？有些人说：「好吧，我想听听他们在说些甚么，我想知

道他们在说些甚么。」不过你要小心你所听的，因为『人种的是甚么，收的也是甚

么。』你不能以情欲撒种，去收圣灵的果子。要小心所进入你们耳朵的话，它会留

下记号，它会对你有影响的。我不会感谢那些把垃圾丢进我脑子里的人。要当心你

所听的。 

 

好了，这次暂时查考到这里。下次继续看马可福音第 4 章。 

 

愿主与你同在，祝福你，使你开始看到在你心中所撒的种子结出果子来。神已经把

祂的道栽种在你心里, 成为改变生命的力量。愿基督的话豐丰富富的藉着信心住

在你的心中。又愿主用祂的爱和力量触摸你的生命，奉耶稣的名祷告, 阿门。 


